



Mapeando las iniciativas para la ganadería sustentable en el estado de Jalisco

Autora

Jovanka Spiric, Centro de Investigaciones en Geografía Ambiental, UNAM Morelia, jspiric@ciga.unam.mx

Palabras clave

Desarrollo rural sustentable; integración de políticas; sistemas silvopastoriles; ganado bovino; REDD+; Jalisco

Resumen

La ganadería es una de las actividades productivas más importantes para la economía local y nacional. Sin embargo, la ganadería convencional, principalmente de tipo extensivo, es muy ineficiente tanto en términos de producción como ambientales. La apertura a los mercados globales y los programas federales han apoyado la productividad de esta actividad sin tomar en cuenta su impacto ambiental o social. Bajo una tendencia global creciente de consumo y producción de carne, es urgente la promoción de los sistemas ganaderos para enfrentar la deforestación, la degradación de los bosques y el cambio climático resultante, así como sus consecuencias sociales y económicas. Este trabajo investiga los fundamentos conceptuales y el alcance de las políticas e iniciativas ganaderas promovidas como alternativas a la ganadería extensiva convencional en Jalisco, el estado que ocupa el segundo lugar en cuanto a la producción de carne y la superficie sembrada de pastos en México. Para identificar y analizar las iniciativas ganaderas, la autora participó en los eventos multisectoriales donde se presentaron y discutieron estas iniciativas, entrevistó a actores clave y examinó los documentos e informes oficiales. Se identificaron diversas iniciativas ganaderas promovidas por autoridades ambientales, forestales y agropecuarias estatales e instituciones no gubernamentales. Estas iniciativas son el resultado del proceso de integración de políticas iniciado en el marco de la estrategia REDD+ del estado de Jalisco (2017) que promueve la coordinación en el diseño de las políticas de los sectores de uso de la tierra y su implementación a escala de paisaje. Aunque todas las iniciativas promueven sistemas silvopastoriles y operan bajo el término general de ganadería sustentable, sus diseños combinan diferentes principios clave de enfoques de ganadería climáticamente inteligentes, regenerativa, orgánica y ecológica, entre otros. En función del número de principios integrados en sus objetivos, algunas iniciativas son más ambiciosas que otras. Sin embargo, los objetivos ambiciosos no siempre van seguidos del alcance en la aplicación, como el número de beneficiarios y la superficie cubierta. Para que una política o iniciativa se masifique esta debe tener resultados claros e impactos positivos a las vidas de los productores. A las iniciativas más ambiciosas les resulta más difícil demostrar el éxito y la eficacia porque su evaluación debería ser más rigurosa y basarse en varios indicadores evaluados a diferentes escalas. Un diseño conceptual más claro ayudará a mejorar la coordinación entre las distintas iniciativas de ganadería sustentable y su permanencia en la implementación en nivel estatal en Jalisco.